

PRESENTACIÓN

El contenido de este número fue planeado tomando en cuenta que se dispondría de los resultados definitivos del XI Censo de Población y Vivienda de 1990, de manera que sería factible presentar resultados depurados y análisis con mayor profundidad respecto a los preliminares que fueron expuestos en el número 4 de Demos correspondiente a 1991. También se consideró la importancia de tratar otros problemas asociados al tema de la población que forman parte de la discusión académico-política actual, además de abordar los avances registrados en el campo de los sistemas estadísticos nacionales. De ahí que los artículos incluidos traten los siguientes temas:

La población de México de 1950 a 1990 fue analizada por medio de una "conci-

liación censal" que sirvió de base para calcular su proyección hasta el año 2025, empleando los datos preliminares del censo de 1990. El Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática (INEGI) y el Consejo Nacional de Población (CONAPO), comisionaron a un grupo de especialistas para elaborar proyecciones demográficas por lo que en poco tiempo se dispondrá de ellas. Lo más probable es que estas proyecciones obtengan resultados cercanos a los que aquí se exponen. Respecto de América Latina las proyecciones se remontan al año 2050 y toman en cuenta la diversidad de situaciones existentes en la región, que pueden congregarse en cuatro grupos básicos de acuerdo con la etapa que atraviesan en el trayecto del gran cambio de altas a bajas

tasas de fecundidad y mortalidad, conocido como transición demográfica.

Otros trabajos en los que se emplean los resultados definitivos del censo de 1990, se refieren a los cambios recientes en los niveles de mortalidad y fecundidad; las tendencias de la población rural, su dispersión y carencias; la urbanización ocurrida en los últimos treinta años; la población económicamente activa, particularmente en relación con la mayor presencia femenina, el empleo precario y las desigualdades entre el varón y la mujer. En estos tres trabajos se hace mención a algunas de las deficiencias del censo que se han manifestado al comparar sus resultados con otras fuentes de información, particularmente encuestas. Se hace una revisión de las grandes tendencias de la

Demos

Carta demográfica sobre México

Torre de II de Humanidades 9º piso
Ciudad Universitaria
04510 México, D. F.
Teléfonos: 548-15-42
550-52-15 ext.2960

DIRECTOR FUNDADOR
Raúl Benítez Zenteno

COMITÉ ASESOR, 1992
Sergio Camposortega Cruz
Rodolfo Corona Vázquez
Manuel Ordorica Mellado

ASESORA PERMANENTE
Carmen A. Miró

SECRETARIA
María Teresa Orea Díaz

DISEÑO EDITORIAL
Gisela Tobler

ILUSTRACIONES
FOTÓGRAFA
Silvana Agostoni

CUIDADO DE LA
EDICIÓN
Marbella Marín Castellanos

IMPRESIÓN
Imprenta Madero

Demos es posible por el patrocinio de la Coordinación de Humanidades de la UNAM, el Fondo de Población de las Naciones Unidas, y el Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática. Cuenta también con las facilidades del Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM, y el apoyo de El Colegio de México.

En las zonas norte de México y sur de los Estados Unidos de Norteamérica, la distribución de *Demos* se lleva a cabo por gentileza de El Colegio de la Frontera Norte.

Demos es una publicación anual. Los artículos firmados son responsabilidad de los autores. La presentación y el editorial son responsabilidad del Director. Certificado de Licitud de Título por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación No. 3353 del 30 de septiembre de 1988, y Certificado de Licitud de Contenido, por la misma Comisión No.3163 de fecha 18 de abril de 1989. Reserva de derechos al uso exclusivo del título para publicaciones periódicas ante la Dirección General de Derechos de Autor, de la Secretaría de Educación Pública No. 88-89 de fecha 13 de enero de 1989. Autorizada por el Servicio Postal Mexicano (SEPO-MEX), para su envío como publicación periódica en bolsas de polietileno por oficio del 25 de junio de 1989, con el Registro Número 0620789, Características 210261212. Tiraje 5 000 ejemplares, más 1 000 por encargo de la Fundación Mexicana para la Planeación Familiar, A.C.

educación, con énfasis en el perfil de instrucción, el analfabetismo y la asistencia escolar y se expone un trabajo que destaca la importancia del manejo de la información del último censo, con referencia geográfica, de utilidad para la planeación y la investigación social.

A partir de la revisión de los censos y las encuestas de fecundidad se formula un análisis de los cambios en la nupcialidad y la disolución de uniones, que evidencia la diversificación de las situaciones familiares; así como también se desarrolla un trabajo en cual se contrastan las jefaturas de hogar entre hombres y mujeres.

Las encuestas de ingresos y gastos de 1984 y 1989 sirven de base al estudio de las tendencias seguidas por la distribución del ingreso familiar, tema de la mayor trascendencia y oportunidad por su relación con la reciente firma del tratado trilateral de libre comercio.

En el artículo sobre la población de origen mexicano en los Estados Unidos se analiza la información de los últimos censos de ese país y se presentan su distribución geográfica y tendencias entre 1980 y 1990.

Para buena parte de los demógrafos la migración interna y la migración internacional son los fenómenos demográficos de creciente importancia en los próximos lustros. La migración ha adquirido pautas diferentes y se ha intensificado, de manera que se esperan movimientos de muy diversa naturaleza: de la periferia hacia el centro y a la inversa, sur-sur, sur-norte y norte-norte, si se considera a los países ricos y pobres.

También se preve una disminución de la migración interoceánica y un aumento de la intrarregional. Referente a las Américas se analiza la migración internacional.

Con base en encuestas específicas se tratan dos temas de gran actualidad: uno hace referencia a la salud reproductiva en los adolescentes, fenómeno que se ha vuelto significativo por su magnitud y riesgos para la salud; otro investiga las opiniones de la población respecto a quiénes deben tomar la decisión de abortar.

No podía faltar el análisis sobre la magnitud de la epidemia del Sida en México, que resalta las dificultades del diagnóstico, los problemas de



proyección a corto plazo y la manera en que la enfermedad se diversifica socialmente.

La exposición de los trabajos en esta sección de presentación no corresponde al orden en que aparecen publicados, puesto que se usaron dos criterios: uno que destaca la base de datos empleada y otro que sigue un cierto orden más o menos tradicional, alusivo a los trabajos sobre factores demográficos, los de carácter sociodemográfico, los que abordan temas emergentes y los que se refieren a los logros en el uso de la información estadística.

Como recordarán los lectores de Demos, cada número implica un cuidadoso trabajo de planeación por parte del Comité Asesor, que decide sobre los temas y autores a quienes se invita a

participar. Una primera versión de los trabajos se discute en un seminario con la presencia de los autores, asesores y representantes de las instituciones patrocinadoras. En esta ocasión el seminario tuvo lugar los días 18 y 19 de junio en Tepoztlán, Morelos. La versión definitiva pasa a corrección; se editan gráficas y cuadros; se seleccionan las ilustraciones concertadas con anterioridad; se presenta a la imprenta y se llega a la etapa de diseño editorial definitivo. Los autores entregan sus trabajos empleando medios magnéticos, los que corregidos sirven de base a la tarea de composición para impresión. Las ilustraciones son de la joven fotógrafa Silvana Agostoni, quien asumió su tarea con particular entusiasmo.

Demos